

DIARIO DE SORIA

Se publica todos los días, excepto los festivos.
Redacción y Administración, Plaza de Herra-
dores, 15, bajo.

Año III. — NÚM. 592

La correspondencia de redacción, al director
D. Joaquín Arjona.
La correspondencia administrativa, al Adminis-
trador D. Rafael Arjona García-Alhambra.

Miercoles 19 de Enero de 1898

Lección para todos.

Todo ha vuelto a su estado normal en la Habana, y no hay trazas, por el momento, de que estallen nuevos motivos.

Así lo ha telegrafizado Mr. Lee á su gobierno. Así lo comunican a la prensa española y extranjera sus corresponsales.

Y á tal punto ha cambiado entre nosotros el temple de la opinión que los cargos dirigidos al gobernador general de Cuba por su modificación ante los disturbios de la semana pasada, se han trocado ya en elogios á su conciliadora y altísima prudencia.

Por cierto, que también se va agrandando el círculo de estos elogios. Segundo los trasmisores e intérpretes de las últimas buenas noticias, no alcanzó la asonada terrible proporciones, merced á la conducta discreta de las autoridades. De donde se infiere que no fué solamente el digno marqués de Peña Pita quien procedió como convenía.

Entre tanto, y para que nada falte al turno de las satisfacciones, dos ó tres cabecillas de notoria importancia se han presentado á juicio.

Confiesan, además, los que negaban ó ponían en duda la eficacia del régimen autonómico, que la influencia pacificadora de éste comienza a demostrarse con hechos entre los revolucionarios y labrantes de los Estados Unidos. Muchas enaltecen semejante imparcialidad a los que de ella dan testimonio, y claramente acredita que son ciertas y positivas las ventajas.

Queda no más un punto negro en el cuadro que se nos ofrece, pocas horas ha recargado de siniestros colores.

Puede ocurrir, adunction los espíritus cívilícos, que Mr. Mac Kinley ante el recelo de que vuelva a turbarse el orden, envíe al puerto de la Habana uno ó dos cruceros; y entonces si qué necesitará España apelar á las mas energicas medidas....

Cabe en lo posible la hipótesis, y ya ha habido precedentes.

Dos acorazados mantuvieron bastante tiempo en la bahía de Manila el gobierno japonés, a quien suponíamos entonces favorecedor y cómplice de los insurrectos tagalos.

Si mañana sucediese algo parecido en la capital de Cuba, todo se reduciría á un

sencillo procedimiento. A disponer tantas veces suscitaran, acaban de provocar nuestra escuadra de instrucción que anda por el Mediterráneo en perpetuos ejercicios, fuese á hacer los honores de la bahía á los cruceros norteamericanos.

En vísperas estuvo de marchar alla, pajo el mando de los conservadores, y desistió de ello por ignorados motivos. Aho- ra no habrá ninguno que se lo impidiese. ¡Así vengan siempre las complicaciones y las dificultades!...

Lo que importa considerar es que han de presentarse otras, mucho más arduas y que no son las mayores ni las últimas, las que recientemente hemos vencido.

Bien nos parece que haya reaccionado la opinión, y que á las torvas perspectivas del 12 y del 13, se sucedan risuñas esperanzas.

Pero tantos riesgos como un pánico infundado envolverá una confianza excesiva.

Mucho queda que trabajar, nos aguardan todavía enojosas sorpresas, y aún habremos de ejercitarn la serenidad de nuestro ánimos la lucidez de nuestro criterio y la energía de nuestra voluntad en numerosísimas ocasiones.

En el camino derecho estamos, y á su término, venturoso, que es la paz, llegaremos.

Mas no se renueva ni siquiera se hace en unos cuantos meses la obra imperfecta que por aberraciones de la idiosincrasia nacional ó por fatigas de la historia se ha reforzado y consolidado durante medio siglo.

La lección ultimamente recibida, debe servir de aviso tanto a los que cultivan una política platónica como a los que profesan una política interesada.

La primera, por si sola, no conduce á ninguna parte; ignorante del terreno que pisa y de las fuerzas materiales con que lucha, se entretiene mientras avanza, en mirar al cielo y cae en el pozo.

La segunda es tan bárbara como estéril. No abriga pensamientos elevados no se inspira sino en inmediatos egoismos y a causa de su deseo por lo verdadero no iba sin en su deleznable presidente alguna contrariedad, vése repudiada no solo por los adversarios sino también por los fines.

Nuestra política en Cuba ha de unir lo real y lo ideal, para ser sana y regeneradora. Ha de tener la libertad, el derecho y la justicia por antorchas, y los intereses legítimos—no los monopolios ni las explotaciones—por base.

No lo echen en olvido los elementos que invocando en vano, como soían, el santo nombre de la patria, y suscitando novedad y que no se había recibido nochalón, se había hecho de la bahía de Cuba.

—Con motivo de la reunión de diputados y senadores, libreristas para que su jefe les de lectura del mensaje que han de elevar á S. M., solicitando la apertura de las actuales Cortes y en vista de las a tuiles circunstancias, hay mucha animación en el salón de conferencias del Congreso, comentando la actitud de este grupo político y el resultado que obtendrá en sus gestiones.

Las elecciones son el tema preferente de los círculos políticos y los cálculos sobre el resultado continúan comentándose. Se dice que los del Directorio conseguirán diez ó doce actas más que los amigos del Sr. Silvela y que los del grupo llamado caballeros del sepulcro, tendrán en las próximas Cortes de veinte ó veinticinco diputados. Los republicanos confían en sacar más diputados que los que calcula la prensa y la campaña que propanará va á ser muy activa principalmente en Cataluña donde presentan candidatos por la mayoría de los distritos.

—Para salvar ciertas dificultades que el gobierno encuentra en la formación del encasillado oficial, combinará la designación de algunos adictos con el nombramiento de senadores vitalicios que el Sr. Sagasta tiene en estudio, y de este modo, dejando algunos huecos libres en ellos podrá incluir á amigos que en otros distritos le entorpecen sus deseos.

—A las cinco ha ido el Sr. Sagasta á su despacho oficial y allí le esperaban ya muchos candidatos y pretendientes á candidatos para los próximos elecciones.

—Telegrafian de París que se calcula en un centenar el número de los que resultaron heridos en el meeting de ayer estando algunos gravísimos. En provisión de nuevas manifestaciones la policía ocupa la Bolsa temiendo una nueva agresión contra los judíos.

Las manifestaciones antisemitas ocurrieron en diversos barrios de la ciudad principalmente en los grandes boulevards. Se han hecho varias prisones. Algunos diarios se ocupan del asunto lamentando el espectáculo que se ofreció en Francia. Lo mismo que en Marsella, hay en Lyon gran efervescencia, y en Nancy más 300 estudiantes recorrieron las calles dando muertas á los judíos y á Zola.

En Burdeos y en Nantes también ha habido manifestaciones habiendo sido en este último punto apedeados los establecimientos de los israelitas destrozando todos los cristales. En Charente Ferrant y Grenoble hubo tumultuosas manifestaciones en el mismo sentido.

—Se dice que el gobierno espera que para el dia 20 se habrán sometido a

Carta de Madrid

Madrid 17 de Enero de 1898.

Alcance de noticias.

Hoy ha firmado S. M. los siguientes decretos: le Hacienda concediendo honores de jefe de Administración al señor Lladún y otro autorizando la excepción de subasta para las obras que han de realizarse en el edificio de la delegación de Hacienda de Teruel; De Gobernación unos ascensos, reglamentarios de Correo, y concesión de honores de jefe de Administración al Alcalde de Barcelona. De Fomento un decreto modificando la plantilla de personal de ingenieros de caminos.

—El señor Sagasta á la salida de Palacio nos ha dicho que no habrá ninguna novedad y que no se habrá recibido nochalón.

Sobrania de España los restos de las partidas que anlan en Filipinas.

—L. Figaro de hoy ocupándose de los asuntos de España encima la política de Sagasta a la cual desea éxito completo.

—Telegrama de Valladolid, que se encueatrá mejor el hijo del general Weyler.

MUESTRAS TELEGRAMAS.

Madrid 19 (9, m.)

Telegrafian de Washington que en la sesión celebrada por aquel Consejo de ministros se ha leido un telegrama de Lee en el que dice que en la Habana existe completa tranquilidad.

El señor Dupuy ha negado oficialmente el rumor que se había hecho circular de que las aduanas de Cuba interceptaban los socorros que, desde los Estados Unidos, se envian a los reconcentrados.

Madrid 19 (9, m.)

Ha tomado posesión de la A calida de la Habana el Marqués de Esteban.

Se han presentado á indulto cuarenta y ocho insurrectos la mayoría con armas.

Reina en la Habana completa tranquilidad y se activan las operaciones en toda la isla.

Madrid 19 (8, 30 m.)

Los telegramas de Cuba confirman el ataque de los insurrectos á Campaña y reconocían la guarnición y al comandante y dotación del cañonero centinela.

Se ha ordenado que las tropas que fueron á la Habana regresen á las zonas de operaciones.

Noticias

Si el Sr. Ceberio tiene que retificar algo de lo dicho por el Diario puede dirigirse á este periódico diciéndole segun es uso constante en la prensa, y entonces le contestaremos.

Tampoco hoy hemos recibido los pliegos para la tirada de este periódico que se nos remitieron directamente de Madrid.

El Sr. Tolosa, encargado, en la corte de este servicio, nos asegura que todos los días antes de las cinco de la tarde, deposita en la central de correos los paquetes y, esto no obstante, hemos recibido diches paquetes con retraso de un día seis veces y hemos dejado de recibirlos sin que sepamos que se ha hecho de ellos.

Como este estado de cosas, que lamentamos de todas veras perjudica á nuestros lectores en fin de mes le pondremos radical remedio.

Ha sido nombrado Abogado del Estado en esta provincia, con la categoría de Oficial de primera clase D. Andrés Torrente Omeñaca, que servía igual empleo en Barcelona.

Se ha dispuesto que el aspirante de primera clase don Telesforo García Nanclares, que prestaba sus servicios en la Contaduría general de la Deuda, pase á igual destino en la Intervención de esta provincia y que el de igual categoría D. Anastasio López Onrubia, electo de esta Intervención, reemplaze al primero.

Bien claramente se ve en ese juicio fatal que esto quiere decir que se acerca el juicio final.

Los síntomas no pueden ser más alarmantes.

Porque *El Correo* está sonando ahora como si fuera la trompeta del juicio.

Acerca de la segunda presentación en escena de nuestra paisana Satur García dice el «Heraldo»:

Parish.—En la cuarta representación

de la zarzuela de los Sres. Olona y Gaz tambide *El Juramento* obtuvo anoche en este teatro la señorita Ameila Balle un éxito mayo: que el que tuvo en la noche de su debut, recibiendo los más entusiastas aplausos del numeroso público que acudió al espacioso teatro, pues libre ya del temor natural que le embargaba la primera noche mostró su potente y hermosa voz al cantar la romanza del primer acto y el duo del segundo y tercer acto en unión del distinguido barítono señor Quero.

Los demás artistas cumplieron como ellos saben oyendo los aplausos del público la señora Fabra y Valentín González y Gamero, estos últimos graciosísimos en sus respectivos papeles.

En una correspondencia de Madrid firmada por A Nebot que publica «La Justicia de Calatayud» se dice de la distinguida artista soriana lo siguiente:

La otra noche que debutó en *El Juramento* la Sra. Balle, había que decir

que es un angel. ¡Que manera de cantar! ¡Qué manera de decir! ¡Cómo frase! ¡Qué elegante es en la escena!

El público la colmó de aplausos y teniendo la seguridad que diría: ¡Ole tu madre!

Registro civil.

Hoy se han hecho las siguientes inscripciones:

Matrimonios: Pedro Rodríguez García.—con Dorotea Otero Villar.

Pedro Chico Calvo viudo con Petra Nafría Verde.—Soltera.

Defunciones: Petra Barca González.—40 años.

Bolsa de Madrid

Cotización del 13 de Enero de 1898.

ÚLTIMOS CAMBIOS.	
Déuda perpetua al 4 por 100 interior....	64,50
Id. en títulos pequeños.....	58,10
Id. series G y H.....	66,85
Déuda perpetua al 4 por 100 exterior....	80,40
Id. en títulos pequeños.....	84,40
Id. series G y H.....	92,00
Déuda al 4 por 100 amerizable.....	77,25
Id. títulos pequeños.....	78,15
Obligaciones de Aduana.....	97,10
Banco de España.....	415,50
Compañía Arrendataria de Tabacos.....	600,00
París a la vista.....	55,55
Oro nuevo.....	00,00

Memorandum

NOTAS PARA MAÑANA.

ENERO

20

Jueves.

345

S. Fabián.

Cultos religiosos.

Día 20.—En Nacimiento de San Fabián, papa, en Roma, fué martirizado en tiempo de Decio y sepultado en el cementerio de Calixto. Santos Mauro, Sebastián, Nefto y Entimo.

La misa y oficio divino son de los Santos Fabián y Sebastián mártires con rito doble y color encarnado.

Observaciones meteorológicas.

Máxima solar ayer..... 28,2
Máxima..... 10,4
Mínima..... 2,3
Temperatura nueva mañana hoy... 1,2

El barómetro indica Buen tiempo.

ANUNCIOS PREFERENTES.

La Soriana.

Gran Sombrerería y tienda

Modas

HILARIO BLASCO

Collados.—70

Esta casa hace presente á su nu-

merosa clientela y amigos, que si

que trabajando el artículo de Seño-

ras recibiendo toda clase de encargos

que se me confieren en la seguridad

de dar un gusto esmerado en todo.

SORIA. Imp. de Abdón Pérez.—1898

Postigo, 2.